

Jean Pierre Lainé
Maître de conférences
Dr d'Etat à Paris VIII

Sainte Croix/ Aizier le 19 Mars 2003

Pré-rapport sur la thèse de M Jean Marie Bohou intitulée : Contribution à l'analyse de l'influence de la pensée géopolitique des stratèges brésiliens sur la politique de conquête des aires stratégiques de nature géographique (1945-1995) . Théorie et pratique politique.

L'impétrant est Ivoirien et, au départ, de formation militaire avant ses études supérieures en géographie, notamment par son passage à l'Institut des Hautes Etudes d'Amérique latine de Paris. Sa volonté d'étudier la géostratégie des militaires du Brésil a pris le double chemin d'une recherche au sein même des instituts militaires du Brésil et d'une approche française de la géopolitique.

L'ouvrage qu'il nous présente est rédigé dans une bonne langue et même un style à la fois précis et assez léger. La composition et l'organisation sont satisfaisantes, la hiérarchie des titres est nette, les notes de bas de page très utiles et allègent le texte. Ce dernier est appuyé par de nombreux tableaux et surtout des cartes pour la plus part originales. On peut regretter du reste que d'autres éléments cartographiques aient été placés dans les annexes sans véritable raison, notamment celle de l'annexe 18, les zones économiques mondiales et une légende très détaillée. Enfin, la bibliographie, qui n'aurait pas dû être placée en fin des annexes, a le mérite de séparer les ouvrages français et étrangers, surtout latino américains, et aussi les sources beaucoup moins connues ici utilisées par le thésard.

Sur le fond, l'introduction assez étoffée met en relief les différences entre la géopolitique et la géostratégie brésilienne et en évidence les approches des théories mondiales puis les alliances et divergences entre théories et pratique. Le plan s'organise peut être simplement en deux parties légèrement inégales, correspondant à la théorie et à la pratique justement plus développée. Si tout l'ouvrage montre une incontestable maîtrise de la connaissance géopolitique du Brésil obtenue grâce à un long séjour et des relations suivies avec les militaires de ce pays, on peut regretter un parti pris, peut être de prudence de négliger une petite comparaison avec des pays africains. En effet la thèse s'appuie sur de très sérieuses sources mondiales en géopolitique, américaine et européenne, et développe bien les axes de la géostratégie de plusieurs pays latino américains. On appréciera le sens de la territorialité, normale ici avec un tel sujet, mais lié à des cartes ou plutôt des croquis personnels et une réflexion de synthèse. La volonté de présence économique mais aussi politique du Brésil sur les deux façades océaniques et même sur les deux océans et les pays d'en face est bien analysée. Voici une belle ouverture géographique pour un étudiant africain.

Cette thèse mérite d'être soutenue et je donne donc un avis très favorable.

